

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 56, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## ESPAÑA.

MADRID 10 de febrero.

En virtud de la nueva organizacion dada á los guardias de la real persona, se divide el cuerpo en dos brigadas, una de infanteria y otra de caballeria, con la correspondiente plana mayor. Los guardias de infanteria serán, incluso los oficiales, 240 y 200 los de caballeria: cada compañía será mandada por un capitán, coronel de ejército, un teniente, también coronel, de dos alféreces (en la infanteria) y de tres (en la caballeria), comandantes del arma.

Para ser elegido guardia es necesario ser sargento efectivo, estar en servicio activo y entre los 25 y 40 años de edad, y acreditar buena moralidad y aptitud en el servicio: todos los sargentos que tengan la cruz laureada de San Fernando tienen derecho á ingresar en los guardias. El uniforme de la infanteria será el que ahora tienen los guardias alabarderos, y el de la caballeria el mismo que usan ahora los guardias de la Reina. Los sueldos serán: al comandante general el líquido de 108,000 rs.: al mayor general de cada brigada 54,000: á los capitanes 24,000: á los tenientes y ayudantes 18,000: 14 y 13,000 á los alféreces 1.º y 2.º, y 3,600 á cada guardia.

Parece que está en estudio el pensamiento de aumentar nuestra artilleria con un nuevo regimiento y cuatro baterias montadas, efecto del plan que abriga el gobierno de prestar gran atencion al armamento y defensa de nuestra costa.

Ya parece cosa cierta que ninguno de los miembros del pasado gabinete se presentará en el futuro Congreso á defender sus actos, pues Bravo Murillo se halla ausente de España, Gonzalez Romero será incluido en la promocion senatorial que se prepara y Bertran de Lis dícese que ha renunciado á la lucha en el distrito de Murviedro, donde ha quedado para luchar en segundas elecciones con el señor Centurion.

Idem 11.

Refuerzo. Parece, dice la Nacion, que se piensa en reforzar el cuerpo de artilleria con 4,000 hombres. Hasta ahora se ignora si este refuerzo se verificará creando nuevas secciones ó aumentando las baterias que existen. También se asegura que se trabaja en dar una nueva organizacion á los regimientos de á pié, dividiéndolos en brigadas independientes que residan en diferentes capitales.

(España.)

El servicio entre España y la isla de Cuba, que aun despues de establecerse el de vapores con grande costo del Erario no se ha conseguido hacerlo con la regularidad conveniente, entrará pronto en una nueva faz supuesto que está muy adelantado el proyecto de conferir á una empresa particular y anónima este servicio con condiciones altamente favorables al Erario y al comercio en particular.

A la hora esta deben ya encontrarse en la isla de Cuba 3000 y mas asiáticos enganchados en el archipiélago filipino para trabajar en las Atillas en sustitucion de la raza negra y con aumento de los hombres libres en la Isla.

Vuelve á estar sobre el tapete del gobierno el nombramiento de superintendente de la isla de Cuba, pues el señor Mesa, nombrado últimamente en propiedad para aquel puesto, debe encontrarse ya en camino para España, por no permitirle el estado precario de su salud continuar un dia mas al frente de los negocios rentísticos de la isla de Cuba.

Idem 12.

De Fregenal (Extremadura), escriben á la Nacion que solo á los desesperados esfuerzos de los ministeriales se debe el que haya sido elegido por aquel distrito el señor Bravo Murillo.

El ferro-carril del Norte que debe unir á Francia con España, ha dado paso avanzado para su construccion, pues el señor Grimaldi ha propuesto á las corporaciones de Bilbao, diputacion y consulado, que si le ceden su derecho él se compromete á emprender inmediatamente los trabajos con obligacion de hacer pasar el ferro-carril por Bilbao y sin necesidad de que la provincia dé garantías algunas. Para tratar con el señor Grimaldi la provincia de Vizcaya ha nombrado ya una persona autorizada y revestídola de los poderes necesarios para concluir la negociacion.

La direccion general del cuerpo de carabineros ha sufrido ya la reforma que anunciamos hace dias que iba á verificarse. En virtud de ella el personal de dicha direccion se compone actualmente de gefes y oficiales de infanteria, pasando los de carabineros á desempeñar el servicio activo para que han sido creados.

(Clamor Público.)

ALICANTE 11 de febrero.

De un periódico de Sevilla, tomamos el siguiente artículo, sobre los perjuicios que en su concepto acarrea á la

agricultura la mania de convertir en tierras de pan llevar todas las antiguas dehesas.

«La agricultura (dice) es indudablemente el primero y mas fecundo de los diversos manantiales que contribuyen la riqueza de España. Dotado nuestro suelo feraz de todas las condiciones favorables al cultivo, colocado en dos mares, el Mediterráneo y el Océano, para que sea facilísima y muy poco costosa la esportacion de los productos; adornados los españoles, por lo comun, de las cualidades que se necesitan para ser buenos labradores y gustando generalmente de la vida del campo, solo la incuria los malos hábitos, las preocupaciones rutinarias, el excesivo reeargo de las gabelas y la falta de proteccion por parte del gobierno pueden hacer que la agricultura se halle entre nosotros en un estado tan deplorable de atraso y decadencia.

No basta conceder un premio para el autor de la mejor cartilla, ni nombrar comisarios regios ni reunir de vez en cuando esos congresos científicos, en que se dilucidan mil brillantes teorías, sin establecer jamas una buena práctica: es necesario, ademas, aliviar la suerte del desgraciado agricultor, proporcionándole medios de realizar sus faenas con oportunidad y sin los terribles sacrificios que hoy amenguan y consumen su pobre patrimonio: es menester descargarle del enorme peso de tantas contribuciones como gravan la propiedad, encareciendo por consiguiente las rentas de los terrenos; es, en fin, preciso instruirle, con ensayos en grande y pequeña escala, para que, viendo y palpando lo mejor, no solo vayan perdiendo el apego á las rancias preocupaciones, que producen infaliblemente el estancamiento de todas las industrias, sino que adquiera poco á poco ese instinto de perfeccionar con el trabajo propio los inventos ajenos, instinto á que deben la Francia, la Bélgica, la Suiza y otras naciones civilizadas los grandes progresos que de medio siglo á esta parte han hecho en la agricultura.

Uno de los graves males que entre nosotros se oponen al adelantamiento de la ciencia agrícola, y que, si no tiene pronto remedio, con luna infaliblemente con la labor en España, es la desastrosa mania de convertir en tierras de pan llevar todas las antiguas dehesas. Esta mania, que se desarrolló en los primeros años del presente siglo con motivo del precio excesivo, pero casual, que la guerra de la independencia hizo tomar á los cereales, ha llegado á adquirir los síntomas y condiciones de la verdadera locura. No solo se han demontado casi todas las dehesas, carboneando árboles de inmenso valor sino que se han destruido las huertas inmediatas á las poblaciones y hasta se han roturado los prados con-

cejiles y los ejidos. Sin salir del ruedo de Sevilla, pasan de cuarenta las huertas de naranjal, frutales y pueblas, que fueron reducidas á tierra calma desde 1800 á 1820, ofreciendo hoy el aspecto de un erial estéril lo que antes era un vergel delicioso por su vista, por su fragancia, por su salubridad y por lo considerable de sus productos.

Las consecuencias de semejante abuso son bien notorias. Destruyendo las dehesas de pastos se ha dado un golpe mortal á la ganaderia; y como sin ganaderia, que por los abonos, al acarreo y otras ventajas es la base de la agricultura, no puede haber labor, nos hemos empobrecido con lo mismo que tratábamos de enriquecernos. En cambio de este perjuicio incalculable, tenemos la satisfaccion de ver crecer raquífticas espigas de un trigo degenerado sobre los terrenos montuosos donde una vegetacion lozana, secundada por la naturaleza, criaba antes robustos pastos para los ganados de nuestros mayores. El que dude de esta triste verdad, perderá su ilusion con solo hacer una visita al término de la inmediata de Guillena.

Si, pues, la agricultura ha de constituir la principal grangeria de España, necesario es devolverle la mas importante de sus condiciones: la cria de ganados. Háganse nuevos plantíos de árboles, que no solo protejan el monte bajo, sino que también neutralicen los efectos de la cruel sequia, que há ya siete años se nota en las provincias meridionales de la península, debida casi exclusivamente á la falta de sombra que reserve las humedades, origen de los vapores constitucionales de la lluvia. Hé aquí los medios de hacer prosperar infaliblemente el elemento mas poderoso de riqueza que contiene nuestro fértil suelo.

(Diario de Alicante).

BARCELONA 13 de febrero.

¡A cuantos comentarios no ha dado lugar el resultado que van teniendo las elecciones para diputados á Cortes; cuántas interpretaciones no se dan á este estado de incertitud en que permanece la nacion hasta haber visto el resultado definitivo de los proyectos que las Cortes se hallan llamadas á aprobar ó rechazar!

Segun vamos viendo, el ministerio tendrá una oposicion numerosa en la cámara popular; esta oposicion que conceptuamos decidida á toda reforma en sentido restrictivo, debe por necesidad embarazar la accion del gobierno y conducirle, tal vez, á demitir su elevado cargo, dejando para otros la árdua y difícilísima mision de llevar á cabo la reforma constitucional. Bajo bien desfavorables auspicios se presen-



ta la cuestion á los partidarios de la reforma, puesto que es imposible llevarse á cabo sin una fuerte oposicion, la cual ha de ser siempre un elemento de discordancia en la marcha sucesiva de los negocios públicos; esto es, la nueva Constitucion en caso de establecerse, tendria constantemente un partido numeroso que simpatizaria bien poco con ella; un partido nuevo que indudablemente se le designaria con el nombre de constitucional de 1845, que estaria siempre en abierta lucha con los que ahora llamamos reformistas.

El cúmulo de fracciones de que se compone el partido liberal en España, y el de otras tantas de que consta el carlista, aunque agonizante, es causa de esa lucha sempiterna que existe en la nacion, asi como de la inseguridad en que se presentan las cosas, como tambien de esa especie de deseo de reforma constante, que las varias fracciones buscan introducir para amoldar sus ideas respectivas y asegurarlas una estabilidad perenne. Esto, no obstante produce efectos bien diversos de los que aparenta, puesto que en vez de ser toda reforma un signo de union y concordia, no es mas que un elemento de desunion, segun nuestro modo de ver, que sirve y enconar los mal apagados elementos de discordia.

Años hace que se busca la felicidad, la regeneracion de esta patria infortunada; tiempo ha, que esperando una mano salvadora que presente un remedio eficaz para los males que sufre la nacion, se han visto surgir mil proyectos, y otros tantos programas, que se han creído de fructífero resultado; no obstante aun cuando nadie desconozca el mal, y sepa el remedio, no ha habido ninguna persona tan afortunada que haya sido capaz de aplicarlo. Las economías administrativas se han creído necesarias; hasta se han proclamado; han llegado á prometerse; con todo, en vez de economías ha habido aumento en los gastos; el contribuyente agoviado en vano ha esperado la rebaja de los impuestos; antes al contrario ya directa ya indirectamente, ha visto aumentadas cuotas; acrecentados sus afanes y disminuida su fortuna, en medio de esperanzas efímeras fundadas en promesas, que jamas habian de realizarse. Hé aquí el mal, y dicho tambien el remedio; no obstante, de todo se habla, mil reformas se proyectan, hasta la ley fundamental del Estado se trata de barrenar, mientras la cuestion de economías existe en pié, mientras la recaudacion es insuficiente á cubrir los gastos, sin que nuestros hombres de Estado puedan salir nunca de apuros, ni libertarse de vivir bajo la férula ó merced de los capitalistas. Asi pues no es la reforma constitucional la que interesa; á nuestro modo de ver, es si, la económica-administrativa, sin la cual los males de la patria serán eternos. — A. P.

Idem 14.

La Inglaterra posee en la actualidad la décima parte del mundo conocido. Sus colonias ligan y estrechan fuertemente al Universo cual se fuesen un inmenso cinturón de hierro. En Europa y no lejos de Francia, posee á las islas normandas, á Helgoland frente á las bocas del Elba y del Weser, en nuestra propia península á Gibraltar, y en el Mediterraneo, á Malta, Gozzo, Comino y el protectorado de las islas Jónicas. En Asia tiene un

imperio compuesto de mas de 40 millones de habitantes y de innumerables pueblos tributarios. Como si ello no fuese bastante, ha abierto al comercio un nuevo mundo, destruyendo á cañonazos las puertas de la China. En Africa se ha apoderado de diferentes territorios, de Santa Maria, de la antigua Africa holandesa, de Souquez, de Sagoa y de otros puntos. En América, á pesar de sus pérdidas, conserva todavia la Nueva Bretaña con el alto y bajo Canadá, el Nuevo-Brunswick, la Nueva Escocia, las islas del Cabo Breton y de Terranova; las Bermudas, las Lucayas, la Jamaica, la Antigua, San Cristóbal, Monserrat, Nevé, Santa Lucia, San Vicente, la Granada y la Granadilla, la Barbada, la Trinidad, la Cayena inglesa, y la colonia de la isla de los Estados en un extremo del continente americano. En la Oceania tiene grandes posesiones ademas de la Nueva Holanda, y acaha la ocasion oportuna para apoderarse de otras que pertenecen hoy á varias potencias europeas. Tal y tan inmenso es el imperio de la Gran Bretaña, del que no presenta otro ejemplo la historia.

Preciso es confesar que para tan extraordinarias anexiones se pusieron en juego muchas veces medios reprobados tales como la conquista, las revueltas y la astucia. Pero tambien debe reconocerse que no fueron nunca el ferroz orgullo, ni la pueril vanidad los móviles de semejantes empresas. Fue lo únicamente el deseo laudable de buscar salida á los productos de una inagotable industria, de dar pábulo á la actividad del pueblo británico. Su gobierno no ha querido ni por un momento siquiera se reconcentrase en si misma esa actividad, y con audaz violencia y despreciando toda clase de derechos ha empleado su preponderancia en abrir un campo sin límites al comercio.

La historia de Inglaterra está manchada sin duda con páginas de crueldad. Su política exterior fué algunas veces bastante dura. Ello no obstante, debe reconocerse que ha hecho incalculables beneficios al género humano, que le ha movido un gran pensamiento: el de unir y estrechar los dos hemisferios, desenvolviendo en ambos los gérmenes de la civilizacion. Y por otra parte, ¿qué seria de la libertad de Europa el dia en que esa isla desapareciese cual destrozada nave bajo las olas del Oceano? Contémplese sino su magestuosa marcha en estos momentos en que la reaccion pesa sobre tantos otros pueblos. Ni su hospitalaria tierra encuentra asilo el proscrito, acogida el filósofo, libertad el hombre y proteccion todas las propagandas. El gobierno que rige tan numerosos y apartados pueblos, y al cual no asaltan ni atormentan los vanos temores que á los demas de Europa, es indudablemente un gobierno superior á todos ellos.

Pero lo que ha hecho hasta aqui aun no es bastante. Para alejar los peligros que todavia le amenazan, para reconciliarse con las nacionalidades que ha humillado y con los pueblos que ha oprimido, necesita seguir con paso firme por el camino de las reformas y proporcionar medios de subsistencia á la multitud de infelices que de ellos carecen. Esta es la grande obra que está llamado á llevar á cabo el ministerio Aberdeen-Russell.

(Correo de Barcelona.)

Del periódico *El Coruñés* copiamos el siguiente artículo:

«Para apreciar con exactitud la prosperidad y bienestar de una nacion es necesario volver la vista á su industria y consultar el estado en que se encuentra; de aquí podrá sacarse el tipo mas seguro para determinar cual podrá ser la suma de bienes materiales y morales que disfruta. La produccion y el trabajo son los elementos mas poderosos de la felicidad individual y del engrandecimiento social; sin la una seria al hombre imposible satisfacer sus necesidades mas perentorias, y cuanto mayores y de mejor calidad sean los productos tanto mas fácil es su adquisicion y tanto mas beneficios recibe de ellos: el trabajo considerado como un recurso forzoso, como una ley fatal impuesta al hombre para obtener su alimento, es, sin embargo, una necesidad moral hija de la humana imperfeccion, necesidad que satisfecha contribuye poderosamente á su bienestar. ¿Qué seria el hombre si en nada empleara las facultades con que le ha dotado el Criador, no seguramente para que de ellas ningun uso hiciera? ¿Qué seria si de la tierra recibiese el sustento sin el menor refuerzo? una planta que vejeta: por eso ha dicho un conocido publicista que la pereza es el vicio que mas se opone á la dignidad del hombre. ¿Qué nos dicen por otra parte esas aspiraciones constantes, ese continuo anhelo de todos los hombres por cambiar su condicion? Cualquiera que sea la posicion social que ocupen todos ven la felicidad un paso mas alla del punto donde se encuentran, y si dan ese paso parece que se les escapa de entre las manos, y se les vuelve á presentar para incitarlos á que prosigan con mas ardor hasta alcanzarla. Es que el imponer al hombre el trabajo como una ley, lo ha sido con la necesidad moral de su obediencia: es que de esa manera se le alienta para que no lo abandone: es, por último que así se dulcifica con una esperanza constante la dureza de aquel precepto.

Y no solo la mas cómoda satisfaccion de nuestras necesidades físicas ó de nuestros caprichos es lo que obtenemos por medio de los progresos de la industria, puesto que son debidos á circunstancias que, ademas del trabajo influyen poderosamente en el estado moral de un pueblo; tales son la tranquilidad interior, la accion justa y benéfica de un gobierno sabio, la instruccion y la esperiencia; sin esto es difícil, es imposible que la industria prospere.

Nuestra nacion desgraciadamente no es hasta ahora la que puede presentar en estado mas floreciente su industria, tal vez á causa de sus pasados infortunios, de las calamidades que le agobiaban justamente cuando aquella recibia mayor impulso, tal vez porque la misma prodigalidad con que ha sido enriquecida por la naturaleza ha hecho menos necesarios los esfuerzos del arte y del trabajo: pero el ejemplo de otras naciones no tan privilegiadas, y sin embargo mas florecientes, mas ha enseñado hasta donde podemos llegar el dia que utilicemos esos brillantes dones, esos variados climas y fértiles campiñas, esos inagotables criaderos que la tierra nos ofrece en su seno, la fuerza motriz de caudalosos rios, la posesion, en fin, de las primeras materias que otras naciones tienen que procurarse á costa de grandes sacrificios; y ese dia no debe estar lejano, porque vemos de pocos años á esta parte ensancharse el círculo de nuestra ac-

cion industrial, desarrollarse el espíritu de asociacion y de empresa, y arrancar á las ciencias físico-matemáticas sus secretos para hacer útiles aplicaciones de sus teorías; vemos impreso en una palabra en nuestra nacion el espíritu característico de nuestro siglo que ha sustituido el conocimiento de las ciencias naturales y exactas á las fantásticas creaciones del genio y de la poesia, á un momento de quiméricas ilusiones el mundo físico, y á las brillantes concepciones de Herrera y de Murillo la máquina de vapor y las empresas comerciales.

Deseando nosotros contribuir á ese movimiento, en cuanto nuestras débiles fuerzas nos lo permitan, nos proponemos reseñar el estado actual de la industria gallega en sus diferentes ramos, para lo cual tenemos un punto culminante en que fijarnos, y en el cual vemos reunidos los mayores esfuerzos de la Nacion, y donde facilmente podemos conocer nuestros adelantos. Hablamos de la esposicion pública celebrada en 1850, sobre la cual ha publicado una extensa memoria el I. S. D. José Gaveda con arreglo á los acuerdos de la junta calificadora. Como á dicha esposicion no acudieron algunos de nuestros establecimientos fabriles, habremos de buscar los datos de ellos en otra parte. Si sus empresarios juzgasen conveniente proporcionarnoslos, la redaccion de *Coruñés* los acogerá con la deferencia que les seria debida. Respeto á las importantes fábricas de Rojal y la antigua de cristales de esta ciudad, insertamos lo que la memoria espresa, pero á reserva de mencionar luego los adelantos que ambas ofrecen desde que pasaron á poder de los señores Braña y Abella, casa á quien la industria gallega, y por consiguiente el país, debe muy mucho. En uno de los próximos números comenzaremos tan precioso como útil trabajo.

(Presente.)

**Noticias estrangeras.**

**FRANCIA.**

PARIS 7 de febrero.

Anteayer el emperador y la emperatriz, á caballo, acompañados de un ayudante de campo y de una dama de honor, han ido al bosque de Boloña á inspecciones los trabajos. El prefecto del Sena, que debia recibir á SS. MM. estaba enfermo, por lo que ha tenido el honor de recibir las M. Amadeo Berger.

El emperador despues de haber examinado con gran cuidado el nuevo trazado del rio, ha conversado durante mucho rato con MM. Hittorf y Varez y ha aprobado los planes modificados.

SS. MM. llegaron ayer á Paris viniendo de St. Cloud, y á la una el emperador ha presidido el consejo de ministros.

**MONPELLIER, 10 de febrero.**

Despacho telegráfico electrico.

Paris, 8 de febrero á las diez de la mañana.

Los diferentes periódicos de Paris confirman esta mañana las noticias de los arrestos que han tenido lugar á consecuencia de la detencion de correspondencias y libelos que tenian por objeto escitar á despreciar el gobierno.

El *Pais*, el *Constitucional* y la *Patría*, anuncian que son diez y seis las



personas detenidas y puestas en manos de la justicia, al paso que los *Debats* hacen subir su número á cuarenta, entre las cuales hay muchos alemanes é italianos.

La *Prensa* dice que casi todas las personas arrestadas pertenecen al partido legitimista.

El emperador antes de dejar á Saint Cloud ha querido pasar revista á la division de caballería que está en Versalles á las órdenes del general Korte, lo que ha hecho acompañado de la emperatriz que montaba con gracia un lindo caballo.

Después de concluida la revista, el general ha pedido el permiso de acompañar á SS. MM. hasta fuera la ciudad con todos los oficiales, permiso que le ha ido concedido.

Parece que los desastres ocurridos en la explosion de la caldera del buque de vapor el *Parisien*, se deben mas á la confusion y al miedo de los pasajeros que á la explosion, pues entre los pasajeros de popa, que han obedecido á las órdenes del capitán, no ha ocurrido desgracia alguna.

Por ahora solo se sabe de cierto la muerte de 9 personas.

Sabemos con gran placer que el gobierno se ocupa seriamente del camino de hierro de Clermont á Montauban y á Tolosa.

El ministro de obras públicas ha decidido que desde el 11 del presente mes se empezaria el estudio de la línea de Clermont á Montauban: esta línea se dividirá en dos secciones, á saber: de Clermont á Lempdes (Alto-Loire) y de Lempdes á Montauban.

#### VIENA, 3 de febrero.

El ejército turco ha recibido refuerzos. Al presente consta de 44,000 hombres. Osman Pacha manda 8,000 hombres cerca de Lumiani. Omer Agá se encuentra con 4000 en las islas del lago de Scutari. 2,000 están acampados en Podgorizza. Omer Pacha marcha con 40,000 contra Grahovo, y un cuerpo de igual número de hombres está acampado cerca de Niesic. La guerra toma un carácter religioso.

Selim-bey con 10,000 hombres está en la frontera de Albania.

El ministro del interior ha dado orden de que los austriacos, que emigran á América, pierdan el derecho de ciudadanía, reservándose la facultad de no dejarlos volver á entrar en Austria durante cierto tiempo. El ministro de negocios extranjeros ha dado orden de no admitir los individuos que se presentan en la frontera, sin que tengan revisado el pasaporte.

#### BERLIN, 3 de febrero.

En la sesión de este dia de la segunda Cámara ha habido un vivo altercado entre M. de Vincke y el conde Renard, hasta el punto que este último ha dirigido casi, desde lo alto de la tribuna, un cartel á M. de Vincke. Es probable que este asunto concluirá con un duelo.

#### LONDRES, 5 de febrero.

Hoy á las 2 ha habido consejo de gabinete en el ministerio de negocios extranjeros.

Escriben de Portsmouth que el capitán Henry Byam Martin, ha tomado esta mañana el mando del navio de tres puentes á hélice *Duque de Wellington*.

Creemos que este buque estará corriendo en los primeros dias de abril.

(Presente.)

Se lee en el *Eco del Pacifico* de san Francisco (California) el 12 de diciembre.

No se habla de otra cosa, que de la ejecucion de José Forner, el viernes último.

Véase su confesion, tal como él mismo le dió publicidad.

«El dia del asesinato, hacia las 4 de la tarde me hallaba en compañía de dos jóvenes mis amigos y hablamos de comer, como era muy temprano, les dije, me voy á dar un paseo y á ver la máquina Paddy.» Cuando los dejé me dirigí hacia Happy Valley. Mientras miraba como trabajaba la máquina se me acercó José Rodriguez y dándome al hombro me dijo «José que haces ahí» le contesté que me paseaba, llamándome la atención el modo de mirarme. Algunos momentos después me dijo, «vamos á beber» gracias le conteste voy á una necesidad corporal. Le dejé y hallándome un poco lejos me dirigí á una colina de arena, me quité una cubrebra que contenía cerca de 400 pesos, la puse al suelo junto con un cuchillo. Mientras me estaba vistiéndome, ví al diablo que venia hacia mí y viendo en tierra mi cuchillo se apoderó de él y me dijo: «Necesito tu dinero» no tengo sino dos ó tres pesos, si los quieres, le contesté: «No! tu tienes mas y los necesitas» y entonces se arrojó hacia mí. Hice un movimiento para separarme, y entonces me hirió en el muslo. Infame, bribon, qué quieres? exclamé. Entonces huyó, le perseguí, y dejé caer el cuchillo, que yo cogí. Después se volvió para quitármelo. Y lo que sucedió Dios lo sabe, porque estaba loco de furor. Yo confieso que tuve intencion de matarlo porque me creí que el me queria matar para robarme. El dinero que tenia cuando fui preso, era bien mio; yo habia trabajado mucho para ganar una parte y lo demás lo gané al juego. Yo habia sido cocinero y pastelero en Jacksonhouse, ganando 125 pesos al mes. También trabajé al Nuevo Mundo y á Laguna, ganando 50 y 60 pesos al mes. Lo que gané en Eldorado, la Polka y Arcadia ascendía á 400 pesos.

Yo soy de Valencia en España, en donde nací en mayo de 1820 de una familia respetable. Mi tio es alcalde de Valencia y cuasi todos mis parientes son empleados del gobierno español. Yo poseo en Valencia de 4 á 5000 pesos de inmuebles.

«Sobre una página blanca de un libro de religion, del que servia Forner, durante su prision, se leia en caracteres que parecian trazados con sangre: Yo José Forner, no muero por ser criminal, sino porque soy español y sin apoyo. Los americanos me han convencido de un crimen y este es, el ser español, pues es un crimen digno de muerte el hallarse un español en California ademas es un crimen tener dinero, sin saber su procedencia; pero nadie me ha acusado de esto. (C. de B.)

#### Variedades.

Se lee en la *Gazette generale Allemande* que se publica en Leipzig del 20 de enero.

«El número de soberanos de Europa, comprendido el emperador del Brasil que pertenece á una dinastía europea y el príncipe de Monaco, ascienden

en la actualidad á 48, entre los cuales hay cinco emperadores incluso el Sultán, doce reyes, tres reinas, siete grandes duques, nueve duques, nueve príncipes, un papa, un elector y un landgrave.

Los soberanos de mayor edad, son el gran duque de Mecklembourg Strelitz que tiene 73 años y 5 meses y el rey de Wurtemberg, que tiene 71 años y tres meses. Entre los otros soberanos ocho son de edad de 60 á 70 años; trece de 50 á 60 años; siete de 40 á 50 años; diez de 30 á 40 y ocho de 20 á 30. Los dos soberanos mas jóvenes son la reina de España que tiene 22 años y tres meses; y el príncipe Waldeck que tiene 22.

El príncipe que hace mas tiempo que reina, es el de Schaumbourg-Lippe, hace 66 años y deducida su minoridad hace 49 años 9 meses. Después de él vienen dos príncipes que reinan hace de 40 á 50 años; catorce de 30 á 40 años; y doce de 20 á 30 años. Los otros diez y nueve soberanos han empezado á reinar en los 10 últimos años, y dos de entre ellos el gran duque de Bade y el Emperador de los franceses, no tomaron las riendas del gobierno de su país sino en el año último que ha concluido.

Entre todos hay ocho soberanos solteros, á saber; el Papa; el Emperador de Austria; el emperador de los franceses; el duque de Bruswick; los príncipes de Renns-Schilen y el de Waldeck y el de Landgrave y de Hesse-Heubourg. Entre los otros hay tres que son viudos á saber: el gran duque de Oldemburgo el rey de los Belgas y el duque de Anhalt-Dessau. Dos soberanos, el rey de Dinamarca, y el elector de Hesse, se casaron merganaticamente; el Sultán vive en Poligamia, y el príncipe de Schwarzbourg-Sondershausen, se halla divorciado.

Así es que solo hay treinta esposas y tres esposos de príncipes reinantes procedentes de casas soberanas. Entre tre ellas la gran duquesa de Saxe-Weimar, que tiene cerca de 67 años es la que hace mas tiempo está casada, esto es, 48 años y medio. La duquesa de Nassau, que tiene 19 años es la mas joven y la princesa de Lippe, que tiene 19 años y 3 meses, es la que se ha casado mas recientemente.

Los cambios actualmente conocidos y sobrevenidos en las casas soberanas de Europa en el año 52 son los siguientes:

1º *Muertos.* El gran duque Leopoldo de Baden, la reina viuda de Dinamarca, el príncipe Henrique II de Rems-Koestritz; el príncipe Eduardo de Saxe-Weimar, el príncipe Gustavo de Suecia, segundo hijo del rey, el príncipe de Guisa, hijo del duque de Anmale, el príncipe Pablo de Wurtemberg, el duque Maximiliano de Leuchtemberg, yerno del Emperador de Rusia, y ademas los cardenales Gastracane, Orioli Bernetti.

2º *Nacimientos.* Los hijos del sultán, el rey de Cerdeña (que murió pocas horas después), del rey de las Dos Sicilias, de los gran duques de Toscana, y de Mecklemburg-Schewerin, de los duques de Nassau, de Leuchtemberg y de Anmale (este nació muerto), de los príncipes hereditarios de Suecia, Oldemburgo, y de Saxe-Meningen, del príncipe Luitpold de Baviera, del conde Jules de Lippe, las hijas del duque de Montpensier, del infante don Miguel de Portugal, del príncipe de Oldemburgo y del de Saxe-Weimar: entre todos 19 príncipes y princesas.

3º *Matrimonios.* El príncipe hereditario de Oldemburgo con la princesa Isabel de Saxe-Altemburgo; el príncipe de Lippe-Detmold, con la princesa Isabel de Schwarzbourgo-Rudolstadt; el archiduque Reiner de Austria con su prima la archiduquesa Carolina.

4º *Viudos.* El príncipe hereditario de Saxe-Altemburgo con la princesa Ines de Anhalt-Dessean, príncipe Federico de Hesse-Cassel con la princesa Ana de Prusia, el príncipe Alberto de Saxe con la princesa Carolina de Wasa.

5º *Divorcios.* El príncipe Segwarzbourgo-Londershausen, con su muger la princesa Matilde.

#### CARNAVAL.... CENIZA.

¡El carnaval! ¡memento homo!... magnífico consorcio, extraño contraste, armonía desacorde, terrible concierto, fatídico parentesco, coro desolador, original consonancia!

¡El carnaval! corre á las calles, venid á la Rambla, penetrad en los Teatros..... la bulla, la algazara, la animacion, el estruendo, la fatiga.... Los hombres se disfrazan y corren á sumergirse en la confusion de las danzas, las pantominas, y las desacordes y bulliciosas músicas: colocan sobre su careta un nuevo disfraz, olvidan la educación ponen á raya sus engañosos modales, presanan la adulacion, hacen la corte á la franqueza; se constituyen en edecanes de la sinceridad, se violentan.... y lánzase á decir verdades.... ¡si! se violentan.... ¡Sarcasmo cruel! para hablar con franqueza.... cubrirse de un antifaz; para convertir el instrumento de la palabra en intérprete del corazón, vestirse la careta; para ser ingenuos, ocultar el rostro; para ser francos, fingir la voz; para ser sinceros, ser megíngangas; para espresarse con pasión, olvidar la condicion de hombre; para hablar con lisura, disfrazarse de papagayo; para tener educación, (porque esta consiste en no engañar al prójimo) articular las sílabas con desconocidas inflexiones; para hablar, violentarse.... ¡si! violentarse, porque solo en carnaval se dicen verdades; violentarse, porque en el resto del año, la adulacion le prostituye; violentarse, porque en el carnaval solamente tienen vida libre las afecciones generosas; violentarse, porque solo en esta época no enmudece el corazón violentarse, porque solo en carnaval ejercitamos la palabra como es justo, debido, natural, lógico, obligatorio, preciso....

No es esto solo: el hombre es un vice-versa, (y séame permitida esta espresion.) Es la única época del año que habla verdades, ó al menos que es franco, se enloquece..... ¡qué deducir de aquí?.. ¡El consorcio de la cordura y de la sinceridad, no tiene cabida en el corazón humano?..... Apartémonos de tan abstractas reflexiones, no séamos alemanes en carnaval, y á caso pequeños de predicadores de cuaresma.... ¡El carnaval! miradle... vamos á personificarle. Vedle llegar, alborotado, turbulento, mofador pendenciero, jugando la risa en sus labios, y brillando en sus pupilas la centella de la bacante... Momo y sus cofrades le escoltan, los matices mas vivos se mezclan en su ropage, los pámpanos se enlazan en su cabeza, sus piés dibujan las ondulaciones de las polkas y mazurkas, hincha su rostro la locura, habla su garganta con la voz descompasada del estruendo.... ¡Alt! memento homo... ved como se aprocsima... su paso es lento, silencioso, callado; un blanco sudario en-



cube sus formas, la palidez se pinta en sus mejillas, apenas se divisa la apagada lumbre de sus ojos, su escolta es el silencio, su corte, la penitencia... ¡alto! Yase acercan... ¡memento homo?... y todo, ¿qué significa?... un recuerdo, un quien vive; un aviso.... asi llega á la estancia del festin y la abundancia el suspiro del afligido pordiosero... un aviso... nada mas...

Vivir para olvidar! olvidar para vivir! la vida es la muerte, la cuna es la tumba, la luz es la sombra.... Dormirse entre los ecos de la música para dispartar entre quejidos; soñar con la vida y escuchar el despertador de la muerte: endulzarse la boca para empouzoñar el corazon; aletargarse en el delirio para suspirar á continuacion; vendarse los ojos para no advertir la caída: acostarse en un lecho de rosas para despertar al pié de la tumba: tras el estruendo, el silencio; en pós de la animacion, el desasosiego frio, detras de la ficcion, la verdad; despojarse del antifaz para enseñar las huellas del dolor; vestir las galas de la opulencia, para cubrirse con los harapos de la mortaja, rebozarse con el risueño trage de payaso, para vestir, el sudario; calentar los cabellos con olorosos perfumes para enfriarles con ceniza.... ¡carnaval! memento!

¡Alto! direis vosotros, amables lectores; basta de sermon, ya nos empalagan las meditaciones... vamos allá... alto, punto y coma y á otra cosa.... No hay que arrugar el entrecejo y poner cara de viernes santo, ya estoy cansado de filosofar. El carnaval, memento.... epigrama insulso... nada de eso... el carnaval! la alegría! eso.... adelante!

¡El carnaval! época venturosa y brillante, reinado de la alegría, en el que los corazones se ensanchan y expansionan: época deliciosa en la que renace de súbito el placer con todas sus lozanas palpitaciones y corre á aposentarse en los corazones... época gloriosa, en la que la mas alegre fraternidad familiariza las categorías sin atacar los secretos del hogar doméstico; época de regocijo público, cuyos fastos escribe la mas entusiasta y cordial alegría; época brillante, y deseada de los guanteros, alquiladores de trages, petardistas y consócios; época en la cual un trage burlesco y mofador esconde nuestra franqueza; ¡carnaval! época del amor! reinado de la alegría, imperio del placer, era del regocijo, yo te saludo, yo te aclamo, yo te canto...!

Memento homo... ¿otra vez?... no, señores, basta de contraste: el que quiera escucharlo que se dirija á otra parte. Yo, jamas impondré ceniza á ningun cofrade... ¡Carnaval! carnaval! —G. P. y M.

Aunque en los estados del Norte de la Union Americana, se ha tomado con decidido empeño en estos últimos años el fomento de la industria fabril, el buen sentido y el interés de la gran masa nacional ha llegado á convenirse de que la fuente verdadera de la opulencia de aquel pais está en los productos de la tierra, y toda la inteligencia y todos los capitales se aplican á aumentarlos y llevarlos á la perfeccion. Véase por ejemplo, el incremento que ha tomado el ganado lanar. En este solo ramo, ha habido en los años de 1840 y 1850, un aumento de 2.300,108 cabezas. En cuanto á la calidad, el peso del vellon ha crecido en el mismo periodo un 20 por 100. En el estado de Nueva York, el año de 1849, han dado 3 millones 453,000 ca-

bezas, 226,000 libras de lana mas que dieron 5.118,000 en 1840. La carne salada de puerco, que es un ramo importantísimo de comercio en los territorios del Oeste, ha tenido tambien considerable mejora. En los tres últimos años, la extraccion ha seguido las siguientes proporciones:

- En 1849. . . . 924,356 lib.
En 1850. . . . 2.319,669
En 1851. . . . 4.753,953

Y este tráfico, hasta el 2 de diciembre de 1852, presentaba un aumento de 18 por 100.

El valor de las esportaciones de productos agricolas en los cuatro últimos años, ha sido:

- En 1849. . . . 432.666,955 dur.
En 1850. . . . 136.946,911
En 1851. . . . 196.689,718
En 1852. . . . 192.369,196

Tales son los medios de cambio de que puede disponer una nacion en que no hay prohibiciones, ni derechos protectores, ni preferencias injustas en los ramos productivos, y en que por consiguiente, los esfuerzos de los monopolistas se estrellan en la opinion pública, y en la sabiduria del sistema fiscal.

ANECDOTAS.

La barba del duque de Brisac.

El mariscal duque de Brisac tenia tal manía de singularizarse hasta en sus menores hechos, que cuando se afeitaba él mismo segun de costumbre, decia en alta voz antes de empezar esta operacion: Timoleon de Cossé, duque de Brisac, Dios te hizo buen mozo, el rey te ha hecho duque: ahora pues, hazte la barba para que tu mismo te hagas alguna cosa.

La Tercera Toma.

Un médico recetó á una de sus enfermas tres tomas de un cocimiento algo desagradable. La enferma hizo un gesto de repugnancia. No tema usted, señora, replicó el facultativo: la primera toma es la que repugna. En ese caso, dijo la enferma, tomaré la tercera.

Llanto imposible.

Un zapatero ingles que á su oficio unia el de llorar en los entierros donde le pagaban, fué un dia en busca de uno de sus camaradas de este último oficio y le dijo: Tom, me vas á hacer un favor. ¿Cuál? El de ir á llorar esta tarde por mi en el entierro del conde X. —¿Y por qué no vas tú?—Porque en conciencia no puedo llorar hoy dia habiendo muerto mi muger esta mañana.

PALMA.



CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

SAN CESARIO.

En este dia hace conmemoracion el martirologio romano de este santo, hermano de san Gregorio Nacianceno. Cuando éste fué á Cesaria de Palestina, donde florecian los estudios sagrados, Cesario fué á Alejandria, y

con un suceso increíble paseó el anchuroso círculo de las ciencias, entre las que fijaron especialmente su atencion la oratoria, la filosofia y la medicina y en ésta fué el primer hombre de su siglo. El haber librado casi milagrosamente la vida en un terremoto acaecido en Nicia de Bithinia en el año 368, obró tan poderosamente en su imaginacion, que renunció enteramente el mundo, y murió poco despues año 369, dejando por sus herederos á los pobres.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Data for Ayer, Hoy, and 5/7/12 de la t. m. dia.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ..... 6 hs. 27 ms.
Pónese.... á las ..... 5 " 33 "
Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 12 hs. 13 ms. 29 s.

AVISOS

oficiales.

CAPITANIA GENERAL DE LAS islas Baleares.

E. M.—Seccion

Orden general del 23 de febrero de 1853 en Palma.

El señor subsecretario del ministerio de la Guerra con fecha 6 del actual dice al Escmo. señor Capitan General de estas islas lo que sigue.

«Escmo. Sr.: El señor ministro de la Guerra dice hoy al director general de Caballeria lo siguiente.—Tomando en consideracion la Reina (Q. D. G.) las razones espuestas por V. E. en 17 de diciembre último se ha servido mandar que los gefes y oficiales del arma de Caballeria que por hallarse de reemplazo y en comisiones activas del servicio no tengan dependencia de cuerpo, vistan el uniforme señalado á los regimientos de Lanceros por real orden de 10 de octubre de 1851, sin el número en el cuello de la casaca, que deberá ser de paño azul tarqui, sin bordado ni adorno alguno. Al propio tiempo ha tenido á bien S. M. disponer que se haga extensivo á los gefes y oficiales de la espresada arma que tienen su destino en este ministerio, el uso del ojal de galon en el cuello del uniforme que está designado á los de la direccion general de la misma.—De Real orden comunicada por dicho señor Ministro lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para conocimiento de los Sres. gefes y oficiales residentes en este distrito, comprendidos en la anterior Real orden. —El coronel segundo gefe de E. M.—Antonio de Carranza.

Don Mariano Peralta auditor de Guerra honorario y juez togado de primera instancia del partido de la ciudad de Palma de Mallorca.

Por el presente primer pregon y edicto cito llamo y emplazo á Jaime Simó marino de esta matricula que en el mes de agosto de 1851 tripulaba el laud San Antonio de esta matricula contra quien estoy procediendo criminalmente por delito de contrabando de sal y ta-

baco para que dentro el término de nueve dias se presente en este juzgado á defenderse de la culpa que contra él resulta y evacuar el traslado que le tengo conferido de la acusacion del promotor fiscal de Hacienda, que si no lo verifica procederé en su rebeldia entendiendo las notificaciones en los estrados de este dicho juzgado. Palma 22 de febrero de 1855.—Mariano Peralta.—P. M. de S. S.—Miguel Villalonga, escribano.

SINDICATO DE RIEGOS

de la huerta de Palma.

El domingo 27 del que rige, á las once y media de la mañana en la casa consistorial del Sindicato, se procederá á la subasta de abrir un trozo de mina en la acequia nueva de la fuente de la Villa, de extension de veinte y cuatro varas, de la altura y anchura que se espresa en el plan de condiciones que está de manifiesto en la secretaria de este cuerpo. Lo que se hace saber al público para conocimiento de los licitadores. Palma 25 de febrero de 1855.—P. D. D. S.—Onofre José G. mila, secretario.

CONSULADO DE FRANCIA

en las islas Baleares.

El capitán don C. Le-Moullec, del bergantín frances Dorade, de la matricula de Postriz que ha terminado en este puerto la reparacion de sus averias y que con su mismo cargo de vino y plomo en barras, se halla pronto á seguir su viaje desde ésta á Rouen, necesita para hacer frente al pago de sus cuentas de una cantidad de cuatrocientos cincuenta duros aproximadamente.

Queda el capitán Le-Moullec autorizado por el señor Consul de Francia, para tomar dicho dinero á la gruesa sobre su buque, arreos, cargamento, hasta su llegada al referido puerto de Rouen.

Las personas que quieran consentir este préstamo podrán transmitir sus proposiciones por escrito y por duplicado en esta cancellaria hasta el 27 del corriente mes á las doce de la mañana, en cuya hora se habrán las que hubieren en presencia de los interesados y se admitirán las mas ventajosas. Palma 24 febrero de 1855.—El canciller del Consulado—L. Choussat.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 23.

De Mayagüez y Málaga en 6 dias bergantin Dos de Enero, de 81 ton., su cap. don Miguel Bauló, con cueros y café.

Idem despachadas.

Para Chercell laud Dolores, de 77 ton., pat. Juan Verger, con 2 pas. y lastre.

Avisos particulares.

Dias pasados se dejaron

olvidado un paraguas en la libreria de Galtbert: la persona que haya notado su falta, para de pasar á la indicada libreria donde, dando las señas, se le entregará.

Al lado de la iglesia

San Antonio de Padua (vulgo de la puerta) para vender ó cambiar con otro carruaje la galera de buen uso. El herrero que trabaje al lado de la referida iglesia dará razon.

PALMA

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT editor responsable